

第 11 回米原市定例教育委員会

日 時：平成 29 年 11 月 15 日

午後 3 時 27 分開会

場 所：山東庁舎 3 階 第 2 委員会室

(出席者)

教 育 長：山本教育長

教 育 委 員：中川委員、河居委員、本庄委員、近藤委員、膽吹委員

教 育 部 長：田中部長

教 育 総 務 課：西出課長

学 校 教 育 課：一ノ宮課長、田邊課長補佐

生 涯 学 習 課：口分田次長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：大澤課長

図 書 館：今川館長

書 記：澤

1 開 会

2 教育長あいさつ

こんにちは。11 月に入り、県教育委員会との人事訪問が終わり、昨日からは市教育委員会の学校訪問がスタートしました。また、中学校区ごとの教育フォーラムも、これまで 5 つの学校区が終わり、11 月 18 日には双葉中学校区を予定しています。教育委員の皆様には、明日から沖縄県での県都市教育委員会連絡協議会の県外研修、11 月 22 日には県内研修に参加していただきます。委員の皆様には、大変御多忙の中ですが、よろしく願いいたします。

本日は、12 月議会に関連する重要な議案もありますので、活発な御意見をいただき、慎重審議いただきますようお願いします。

3 会議録承認

10 月定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

10 月 22 日から 23 日にかけては、台風 23 号の影響により災害対策本部が設置され、4 つの施設を避難所として開設し、ルッチプラザで 9 人、双葉中学校で 40 人、息長小

学校で 29 人、坂田小学校では 11 人の避難者を受け入れました。また、11 月 7 日の市議会臨時議会では、先日入札を終えた小学校へ配備するタブレットパソコンの財産取得について、議会の議決をいただきました。

今後、11 月 20 日にタブレットパソコンを配備するシステム設定業務に係る契約審査会、また、明日からは県都市教育委員会連絡協議会県外研修、11 月 22 日には県内研修に委員の皆様にご参加いただく予定です。

(2) 学校教育課長

中学校区ごとの教育フォーラムを開催し、10 月 23 日の伊吹山中学校区では 86 人、11 月 8 日の河南中学校区では 141 人、大東中学校区では 79 人、11 月 11 日の柏原中学校区では 50 人、11 月 15 日の米原中学校区では 50 人の地域や保護者の方に御参加いただきました。今後は、市教育委員会の学校訪問を予定しています。

10 月 10 日には、自転車に乗っていた児童が交差点付近で自動車と衝突し救急搬送される事故が発生しました。幸い大事には至りませんでした。各学校には注意喚起したところであります。

教育センターでは、今後、各園での若手職員研修や教頭研修を行う予定です。また、教育センター奨励事業として教育研究論文の審査、表彰を行い、平成 30 年 2 月 15 日には第 13 回調査研究発表大会を予定しています。

(3) 生涯学習課長

9 月 29 日には、双葉総合体育館と双葉公園の指定管理者を選定するため、教育委員会指定管理者選定委員会を開催しました。この件につきましては、議案第 54 号により後程御説明させていただきます。10 月 27 日には、第 3 回社会教育委員会議を開催し、今年度は「公民館と地域コミュニティ」をテーマとして、公民館の実情を学び、イメージや地域コミュニティとしての理想の姿についてワークショップ方式で議論いただきました。また、11 月 12 日には、いきいき健康ウォーキング 2017 を開催しました。今年度は 95 人の御参加をいただき、柏原から関ヶ原までの約 10 km をウォーキングし、当日は、天候も良く爽やかな汗をかいていただきました。

今後は、ルップラザでの催し物を中心に各行事を予定しています。

(4) 歴史文化財保護課長

10 月 27 日に歴史講座「米原の街道を歩く 柏原宿」、11 月 29 日には「足利歴代と近江」をテーマとしたいぶき歴史アカデミー、11 月 4 日には、世継自治会におきまして出前講座を開催しました。これらの講座を通して、子どもたちから大人までが、ふるさと米原の歴史を知り、自分のふるさとに誇りと愛着を持ってもらおうとする一方で、私たち職員にも勉強となり、共に学ぶことで新たな魅力の発見につなげていき

く、今後も継続して行います。

(5) 学校給食課長

10月30日に労働基準監督署による西部給食センターの立入調査を受けました。勤務や労働の状況は極めて良好でしたが、調理機器などの安全に関する手順の重要性を徹底することについて指導を受けました。11月13日には保護者を交えて山東幼稚園の5歳児による試食会を開催し、さつまいものクリームシチューが好評でありました。

今後は、11月21日と11月30日に小学校を対象とした野菜の収穫体験を行う予定です。また、柏原小学校と大原小学校ではお鍋給食、河南中学校と米原中学校ではお鍋実習も予定しています。さらに、11月24日には柏原小学校で親子ふれあい教室、12月16日には当給食センター主催による親子料理教室を行う予定で、親子のふれあいや連帯感の高まりを期待しています。

(6) 図書館長

山東図書館では、10月15日、英語による山東ハロウィンSPおはなし会を開催し、子どもたちは、大声で英語を発音し、やさしいゲームを通して英語に親しむことができました。10月21日には、図書館協議会視察研修会として、多賀町立図書館と愛荘町立愛知川図書館を視察しました。色々と工夫されており、今後の図書館運営の参考にします。また、10月31日には、伊吹山中学校で出前講座によるブックトーク、11月4日、5日のみんなの本のリサイクルでは、御家庭で読まれなくなった本や蔵書として登録しない本をリサイクルするなど有効活用を図りました。さらに、11月10日には、近江はにわ館大規模改修工事の完了検査を行いました。

今後も引き続き、小学校でのブックトークなどにより読書活動の推進に取り組み、12月2日には近江はにわ館のリニューアルオープン記念式典を予定しています。

委員A : 報告資料の中で、事業の目的や効果などが記載され写真を掲載するなど、色々と工夫され、分かりやすい資料で良く理解できました。引き続き、今後お願いします。

委員B : 観光ボランティア新人講座が開催されていますが、観光ボランティアは小学校の子どもにもできるのですか。どこか他で実施されている事例があれば教えてください。

事務局 : この講座は、ボランティアガイド協会から依頼をされて、新たにボランティアを希望する方の養成講座に出前講座として出向いているものです。子どもたちまでの裾野は広がっていないようです。

委員B : 学校で地理学習を行われていることもあり、これを活かす場として、子どもたちが一般の観光客を対象にボランティアできないか考えています。

事務局 : 将来的に子どもたちまで広がれば、面白い取組になると思います。

委員B : 愛知川図書館では、地元自治会のたよりやマップが展示されているようです。図書館に展示することで不特定多数の方に見ていただけるので、米原市でも取り組んでいただきたいと思います。また、県立長野図書館ではマイ本棚プロジェクトを共同事業で進められており、図書館でも関心を持って応援してあげてください。

事務局 : 連携させていただいています。

事務局 : 観光ボランティアについてですが、以前は醒井小学校が地域学習の延長として子どもたちが地蔵川について説明する取組を行っていました。例えばコミュニティスクールなどを導入したときに、学校と家庭と地域が連携する中で、子どもが企画し参加することも必要で、今後、コミュニティスクールの議論を進める中で進めていきたいと考えています。

委員C : 伊吹山文化資料館についてですが、「伊吹山花ごよみ」のチラシに全国廃校リニューアル 50 選に滋賀県で唯一選ばれたと紹介されています。広く市民の皆さんに知っていただけるので、非常に良いものと思いました。

委員E : 図書館に自治会広報誌を展示することで、その地域性などもわかり良いことと感じています。また、コミュニティスクールに関連してですが、先日、伊吹小学校の子どもたちから、学校に来てほしいと声をかけてくれました。福祉体験を通して発表する前に、子どもたち自らが考え疑問に思うことがあり私に質問したいとのことで嬉しく思い感心しました。地域や住民の皆さんとつながる中で、自ら考え行動することで子どもたちの意欲や関心も高まり、発表する機会や見せる時間も大事と感じています。

事務局 : 図書館で地元自治会の広報誌などを展示することについては、今後、米原市でも取り組んでいきたいと思っています。また、学校での学びを地域に広げていくことについては、コミュニティスクールの中で取り組み広げていくものと思っています。開かれた学校づくりとして公開授業なども設けていますので、今後、校園長会議などでもPRします。

委員D : 学校では、まち探検で子どもたちが地元のまちに出る機会があるのですが、普段では行かない場所をみんなで行くことで新しい発見もあり楽しいようで、今後も続けていただきたいと思います。また、子どもの音楽会に参加してきました。子どもたちは、「たくさんの人が見に来てくれて嬉しかった。」「中学校では吹奏楽部に入りたい。」との感想がある中で、「協力していただいた周囲の方のお蔭で無事終わることができた。」との感想もあり、周りのことも見えるようになり、心も成長していることに感心し感動しました。

事務局 : まち探検も含め運動会などに、地域の方の協力がいただけないかと感じています。学校支援地域本部にもっと多くの地域の方が加わることで、先生が子どもたちと向き合える時間も増え、地域との一体感も深まるので今後広げていきたいと思えます。

5 議案審議

議案第50号 平成29年度米原市一般会計補正予算（第6号）について【各 課】

（議会提案後公開）

委員A : 就学援助費の前倒支給についてですが、どのように周知する予定ですか。

事務局 : 小学校の入学説明会で保護者の方に説明する予定です。

委員A : 特に小学校に入学しようとする就学前の保護者の方には、十分な周知と丁寧な説明をお願いします。

原案承認

議案第51号 米原市奨学金給付条例の制定について 【教育総務課】

（議会提案後公開）

委員A : 定住と学業成績不良の定義について説明してください。

事務局 : 居住の実態については、住民票により確認することとしています。また、学業成績が不良になったときとは、留年することを意味しています。

委員A : 留年となった場合、給付を受けている者が申告するのですか。

事務局 : 毎年、在学証明書を提出していただきます。

委員A : 所得基準についてですが、兄弟の所得も含まれるのですか。

事務局 : 申請者の父母の所得が対象で、兄弟の所得は対象となりません。

委員A : この制度を利用して6年間米原市に定住する予定だったが、就職や勤務の事情により定住できなくなった場合に返還するというものですよね。

事務局 : どのような理由があっても、米原市に定住できなくなれば返還していただくことを自ら承知していただいた上で、申請していただきます。

委員A : 予算的にこの制度の利用者の人数をどの程度想定されていますか。

事務局 : 大学等への進学率や所得基準などを精査して、今後、最終決定します。

委員A : この制度をどのように周知する予定ですか。

事務局 : 県内の高等学校にチラシなどを配布し、市広報にも掲載する予定です。

委員B : 返還が必要となった方の転出後の後追いはできるのですか。

事務局 : 住民基本台帳法などにに基づき、転出先などの住所を確認することができます。

原案承認

議案第52号 後援等名義使用承認（共催）について 【生涯学習課】
○米原ルッチプラザ「親子の集い」

原案承認

議案第53号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】
○平成29年度ジャパン・ライジング・スター・プロジェクト拠点
県フォーラム

原案承認

議案第 5 4 号 公の施設における指定管理者の指定について

【生涯学習課】

委員 A : 双葉公園も生涯学習課が所管されているのですか。

事務局 : 土木部都市計画課の所管です。

原案承認

議案第 5 5 号 平成 28 年度教育に関する事務の管理および執行の状況の点検および
評価等の報告について

【教育総務課】

原案承認

6 報告事項

(1) 全国学力学習状況調査の結果について

【学校教育課】

(2) 年末年始休館に係る図書館個人貸出冊数の変更について

【図書館】

(3) 後援等名義使用承認（後援等）について

○第 2 回滋賀県子育て学会総会（後援）

【学校教育課】

○第 18 回湖北母親大会（後援）

【生涯学習課】

○ピュアプラス第 5 回定期演奏会（後援）

【生涯学習課】

7 質疑応答

8 その他

(1) 第 12 回定例教育委員会の開催について

日 時：平成 29 年 12 月 25 日（月）午後 3 時 30 分から

場 所：山東庁舎 3 階 第 2 委員会室

9 閉 会

以上をもって第 11 回定例教育委員会を午後 5 時 46 分に終了した。